

Primer registro del Vuelvepiedras Oscuro *Arenaria melanocephala* en Nicaragua

Orlando Jarquín, Salvadora Morales, Erika Reyes y Martín Vallecillo

Received 23 February 2019; final revision accepted 24 January 2020

Cotinga 42 (2020): 44–46

published online 22 June 2020

We report the first record of Black Turnstone *Arenaria melanocephala* in Nicaragua; an individual observed in the Delta del Estero Real Nature Reserve (12°55'28.19"N 87°27'05.96"W) on 12 May 2018, during the second tri-national shorebird count in the Golfo de Fonseca, with presumably the same vagrant individual seen again in July 2018.

El Vuelvepiedras Oscuro *Arenaria melanocephala* es localmente común a lo largo de la costa del Pacífico de Norteamérica. La población mundial reproductora es estimada en 95.000 individuos, está restringida a los hábitats costeros del oeste de Alaska, donde se reproduce desde principios de mayo hasta finales de julio^{8,14} e inverna en áreas costeras e islas cercanas a la costa sur de Alaska, al sur de Baja California y a lo largo de la costa del golfo de California y el sur de Sonora, México, al norte del trópico de Cáncer^{1,2,13}. Después de la reproducción, la mayoría de individuos se traslada de los prados costeros a los hábitats litorales, mientras que una parte desconocida de la población se traslada a las orillas de los lagos y arroyos⁹. Fuera de la temporada de reproducción, *A. melanocephala* comúnmente forrajea en zonas abiertas de orillas rocosas⁵. El único registro extralimitar publicado proviene de las islas Galápagos, Ecuador, donde Harris¹¹ reporta dos registros sin detalles, aunque en una publicación anterior¹⁰ menciona un solo registro en las tierras altas de San Cristóbal, en septiembre de 1968. Castro y Phillips³ mencionan un registro de las tierras altas de San Cristóbal, que debe referirse al avistamiento de 1968.

El 12 de mayo de 2018, durante el Segundo Cuento Trinacional de Aves Playeras en el golfo de Fonseca, compartido entre El Salvador, Honduras y Nicaragua, registramos un individuo de *A. melanocephala* junto con 24 individuos de Vuelvepiedras Rojizo *A. interpres* forrajeando en las orillas de un estanque de cultivo de camarones adenaño a la zona intermareal del delta del Estero Real (Fig. 1). Probablemente este único individuo de *A. melanocephala* permaneció en el delta del Estero Real durante toda la temporada de reproducción, ya que en nuestros censos mensuales posteriores, el 11 y 13 de julio de 2018 se observó nuevamente un individuo junto con un grupo de *A. interpres* y otras especies de aves playeras en ambas fechas de censo (Fig. 2). Este individuo, presumiblemente el mismo observado en mayo, estaba descansando en los muros de los estanques de cultivo de camarón.



Figura 1. Vuelvepiedras Oscuro *Arenaria melanocephala* en un muro de estanques de cultivo de camarón, delta del Estero Real, Nicaragua, 12 de mayo de 2018 (Orlando Jarquín)



Figura 2. Vuelvepiedras Oscuro *Arenaria melanocephala* descansando junto con otras aves playeras en los muros de estanques camaroneros, delta del Estero Real, Nicaragua, 11 de julio de 2018 (Erika Reyes)

Este censo trinacional es coordinado por distintas organizaciones en sus respectivos países, seleccionando los sitios de censo tomando en cuenta la concentración de aves playeras en hábitats representativos como planos intermareales, esteros, manglares, áreas de cultivo de camarón, salineras y humedales estacionales. El enfoque de este segundo censo trinacional fueron las especies transeúntes; es decir, especies que no o casi no fueron avistadas durante el primer censo trinacional de aves playeras en el 2017, además de documentar evidencias de reproducción de las especies residentes⁶.